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(Comienza la sesión a las 12 horas y 18 minutos). 

10-22/COM-00043. Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de 

Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos para informar sobre el 

protocolo firmado entre los Gobiernos de Navarra y España para la puesta en marcha del 

centro nacional de industrialización y robótica aplicado a la construcción y a la arquitectura, 

así como los pasos que se están dando para su puesta en marcha. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Egun on, buenos días. Bienvenidos y bienvenidas a esta 

Comisión de Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos. Tenemos un 

único punto del orden del día, que es la comparecencia del Consejero de Ordenación del 

Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos, José María Aierdi, al cual le damos la 

bienvenida, también a Alberto Bayona, que le acompaña. 

Como decía, un único punto en el orden del día que es esta Comparecencia, para informar 

sobre el protocolo firmado entre los Gobierno de Navarra y el Estado, España, para la puesta 

en marcha del Centro Nacional de la Industrialización y Robótica aplicado a la construcción y a 

la arquitectura, así como los pasos que se están dando para su puesta en marcha. La 

comparecencia ha sido solicitada por el Grupo Parlamentario Partido Socialista de Navarra. Por 

tanto, si quiere, señora Biurrun, la primera intervención.  

SRA. BIURRUN URPEGUI: Sí, muy brevemente. Gracias, Presidente. Buenos días, señorías. Me 

gustaría dar la bienvenida también al señor Aierdi y al señor Bayona por su presencia en esta 

Cámara. Lo cierto es que leyendo la prensa, esta semana hemos visto que había habido un 

cierto spoiler sobre lo que tenía que ser el contenido de esta comparecencia. Pero, no 

obstante, la hemos mantenido porque sí que consideramos importante que el Gobierno 

exponga en sede parlamentaria ante los diferentes portavoces de los grupos parlamentarios el 

contenido del protocolo firmado entre el Gobierno de Navarra y el Gobierno central para esa 

puesta en marcha del Centro Nacional para la Industrialización y la Robótica de la 

construcción. También para conocer cuáles van a ser sus bases, su naturaleza y los contenidos. 

Es por esto que se solicita la comparecencia hoy aquí. Muchas gracias.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchas gracias, señora Biurrun. Comenzamos con la 

comparecencia. Señor Aierdi, tiene un tiempo máximo de treinta minutos.  

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): Muchas gracias, señor Presidente. 

Parlamentari batzorde honen jaun eta andere kideok, egun on denoi. Por nuestra parte vamos 

a informar, como se ha solicitado, sobre el protocolo firmado entre los Gobiernos de Navarra y 

del Estado para la puesta en marcha de este centro nacional de industrialización y robótica de 

la Construcción. Fundamentalmente, para tratar de dar una visión lo más amplia posible, 

efectivamente, vamos a estructurar la intervención en cinco partes para exponerles en qué 

situación se encontrarían, no solamente el protocolo, sino el conjunto del proyecto, sus 

fundamentos, etcétera.  

Quiero empezar agradeciendo en este caso, ya que me acompaña, el papel que en este sentido 

está jugando la sociedad pública Nasuvinsa y su gerente, en este caso Alberto Bayona, en la 
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gestión de un proyecto de estas características que, dada la complejidad de agentes que 

intervienen tanto públicos como privados, está resultando absolutamente fundamental en 

este trabajo. 

Esta colaboración que señalaba anteriormente está siendo esencial para abordar con la 

necesaria solvencia el diseño y desarrollo del proyecto. Un proyecto de indudable 

trascendencia futura para importantes sectores económicos de nuestra Comunidad, pero 

también fundamental para avanzar en la edificación más sostenible, para una vivienda de 

mayor calidad, de más rápida ejecución y más accesible para todas las personas.  

En primer lugar, empezaremos por señalar de dónde venimos, venimos de una Navarra como 

una región europea innovadora en edificación eficiente y sostenible. Dos son las claves 

principales que nos permiten contextualizar y comprender la verdadera dimensión del Centro 

Nacional de Industrialización aplicada a la construcción que en breve empezaremos a construir 

en Pamplona.  

Por una parte, la profunda crisis del actual modelo constructivo propio del siglo pasado, que 

hace inviable e inaplazable la transformación estructural y tecnológica del sector a nivel 

mundial para vencer su obsolescencia y ganar en capacidad competitiva.  

En segundo lugar, la experiencia adquirida por Navarra en los últimos años también en esa 

apuesta por la edificación eficiente y sostenible, que se está traduciendo en la promoción y 

construcción de cientos de viviendas protegidas dentro del Plan Foral de Alquiler con esta 

señas de identidad. En este sentido, la iniciativa del citado centro viene precedida también en 

el tiempo por el desarrollo de una estrategia pionera en cuanto a la ampliación de la oferta 

pública de vivienda protegida en alquiler, diseñada y desarrollada en este caso a través de la 

sociedad pública Nasuvinsa.  

En el periodo 2016-2022 la Comunidad Foral ha sido capaz de incorporarse a las regiones 

europeas pioneras en edificación de consumo casi nulo, de ser innovadora en la construcción 

de vivienda de alta eficiencia energética con estándar inicialmente Passivhaus, ahora ya en el 

marco de su propio estándar, estándar del Gobierno en este sentido, con la incorporación de 

energías limpias también como es la biomasa forestal en todas ellas. Sin duda, su éxito se ha 

basado en ese liderazgo público, pero también en la colaboración activa del sector privado. 

Una fórmula que este Gobierno desea emplear igualmente en la creación e impulso del propio 

Centro Nacional de Industrialización.  

En segundo lugar, de la edificación pasiva a la positiva, autoconsumo sostenible y proyectos 

piloto de construcción industrializada, el Gobierno ha seguido dando pasos hacia ese modelo 

innovador de vivienda de mayor calidad constructiva, energéticamente más eficientes, de 

mayor confort y más respetuosa con el medio ambiente. En esta apuesta se ha dado un paso 

más en la transición de la edificación pasiva a la positiva mediante proyectos residenciales 

pioneros en el empleo de fuentes sostenibles de autoconsumo, en el empleo de la madera 

como elemento estructural en los procesos constructivos.  

Como he señalado anteriormente, el Plan Público de Vivienda de Alquiler Protegido contempla 

en su segunda fase proyectos cuya singularidad viene determinada por el fomento de la 
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construcción industrializada, va a ser uno de los elementos efectivamente de valoración a la 

hora del propio proceso de adjudicación de estas obras y el uso también de la madera como 

elemento industrializado en su construcción.  

Varios son los ejemplos en este sentido que podemos señalar como proyectos pilotos de 

preindustrialización en madera. La promoción en altura de treinta y nueve viviendas que 

estamos ejecutando en este momento ya desde Nasuvinsa en el Valle de Aranguren, o el 

edificio de apartamentos tutelados que próximamente empezará a construirse en el barrio de 

Azpilagaña. 

En tercer lugar, la siguiente apuesta estratégica del Centro Nacional de Industrialización en el 

marco de esta política. El Centro de Industrialización debe entenderse realmente como una 

apuesta estratégica de Navarra que adquiere pleno sentido en el contexto de ese proceso de 

innovación que acabamos de describir. Un proyecto que comenzó a impulsar Nasuvinsa en el 

año 2018, luego relataré un poco el calendario del histórico en este sentido, y que es fruto ya 

más recientemente de un acuerdo de colaboración asumido y acordado entre el Gobierno de 

España y el Gobierno de Navarra.  

Los cuatro fines principales de este proceso son la investigación aplicada y el desarrollo 

tecnológico en la materia que derivarán en ensayos y patentes; la formación en el ámbito del 

sector con posgrado, Formación Profesional, cursos especializados, dando entrada además a la 

mano de obra cualificada femenina; la redacción de proyectos piloto a modo de casos de 

estudio para la aplicación directa de la investigación; y, por último, también la participación en 

proyectos europeos de colaboración entre las entidades para investigar y posicionarnos 

internacionalmente en este terreno.  

En cuanto a los objetivos generales, serían facilitar la transformación en el proceso 

constructivo y abrir un nuevo ciclo con otra forma de edificar, impulsar el cambio desde la 

digitalización y la robotización a través de un modelo sostenible, orientar el cambio hacia las 

necesidades reales del sector y, por último, también mejorar la calidad constructiva de la 

vivienda pública al mismo tiempo que reducir los tiempos, los costes y promover una vivienda 

asequible realmente para todas las personas.  

La construcción, equipamiento, puesta en marcha y funcionamiento de las instalaciones de 

este centro convertirá a la Comunidad Foral en pionera en el desarrollo de la investigación y 

aplicación de este método constructivo llamado a ser, sin género de dudas, la referencia del 

sector a corto plazo. Pero, el objetivo final es, no lo olvidemos también, la reducción de 

tiempos, de costes en el proceso de edificación, así como que la vivienda resulte más asequible 

para la ciudadanía y al mismo tiempo responda a altos estándares de eficiencia y 

sostenibilidad.  

Procesos de industrialización que incorporarán innovadores factores tecnológicos, digitales, de 

robotización en la construcción modular que luego se ensambla sobre el terreno. En definitiva, 

esta manera de construir permitirá mejorar sustancialmente la precisión la calidad de los 

edificios en esos altos parámetros de eficiencia energética introduciendo materiales 

sostenibles y, como decía antes, también el uso de la madera como elemento arquitectónico 

estructural. 
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No estamos esperando a que este centro sea una realidad, sino ya se están dando pasos en ese 

proceso de industrialización. Nasuvinsa ya ha materializado el proyecto, ha previsto ya su 

ubicación en una sede concreta en el ámbito del PSIS de la Universidad Pública de Navarra, en 

un privilegiado entorno de investigación y desarrollo de talento en plena trama urbana de la 

ciudad. En este sentido, como gestora técnica de redacción del proyecto, ha adquirido ya las 

naves que eran propiedad privada en este espacio de la calle Tajonar 18 de Pamplona, dentro 

del ámbito, como decía anteriormente, del PSIS UPNA.  

El cuarto elemento fundamental en este proceso es la colaboración público-privada. Quería 

hacer una mención expresa a la importancia que tiene para el éxito del proyecto la implicación 

directa y decidida del sector privado, como lo ha sido para consolidar la experiencia previa de 

Navarra en la implantación de la directiva europea de edificación, consumo casi nulo o del 

modelo residencial de eficiencia energética. En este sentido, el Departamento de Ordenación 

del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos ha impulsado dos acciones en esta 

materia, que me parece necesario e importante señalar.  

La primera de ellas es la creación de la Asociación para la Industrialización de la Construcción 

en Navarra, cuyo proyecto tuvimos la ocasión de presentar el pasado 3 de marzo en una 

reunión de trabajo que contó con la participación de más de cuarenta representantes de 

empresas del ámbito universitario, de colegios profesionales, centros tecnológicos y otros 

agentes sectoriales. Puedo adelantarles la voluntad del Gobierno de Navarra de que esta 

asociación reúna a empresas del sector privado, a entidades públicas, inicialmente del ámbito 

territorial de Navarra, pero que en el futuro podría consolidarse con otras iniciativas a nivel 

estatal, como el Clúster de la Edificación, etcétera. 

En este marco de colaboración público-privada, la asociación trabajará para posicionar a 

Navarra como referente en la construcción industrializada, tanto a nivel estatal como europeo, 

así como para facilitar la interlocución de las empresas con los responsables de las distintas 

políticas implicadas. Impulsará también el desarrollo de proyectos conjuntos de I+D e 

Innovación, catalizando el acceso a fondos adicionales disponibles para este tipo de iniciativas, 

creando cauces para compartir conocimientos, capacidades, experiencias y, sobre todo, 

recursos.  

Por último, la entidad podrá apoyar también la acción comercial y la comunicación de sus 

socios ante clientes potenciales, desarrollar proyectos conjuntos abordando de forma común 

la entrada en nuevos mercados.  

El proceso para la constitución formal de la Asociación para la Industrialización de la 

Construcción en Navarra se encuentra ya avanzada y esperamos que en breves fechas se 

constituya. También deseamos trasladarles la misma reflexión que realizamos en el citado 

encuentro sectorial, como es el convencimiento de que la mejor manera de afrontar este difícil 

contexto de crisis internacional es seguir trabajando conjuntamente en favor de los proyectos 

estratégicos para la prosperidad de la Comunidad Foral, entre los que cabe destacar por su 

especial importancia la creación, como decía, de esta Asociación para la Industrialización de la 

Construcción.  
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El encuentro nos permitió recabar las aportaciones y solicitar su colaboración de los asistentes 

a este encuentro, como destacadas constructoras y otras empresas auxiliares del sector, las 

dos universidades de Navarra, centros de formación profesional, colegios profesionales y 

Consorcio del ámbito de la Arquitectura y la Ingeniería, y la propia Asociación de Industria de 

Navarra, entre otras entidades.  

El segundo hito en favor de la colaboración pública también lo mantuvimos en la reunión que 

celebramos el 29 de abril con la Mesa para la transformación del sector de la construcción de 

la Confederación Empresarial de Navarra. En este grupo de trabajo integrado por todas las 

asociaciones sectoriales ligadas al ámbito de la edificación, tuvimos la oportunidad también de 

exponer el proyecto del Centro Nacional de Robótica para abrir cauces de colaboración 

público-privada en formación e investigación.  

Defendimos igualmente el incipiente proceso de industrialización de la construcción y las vías 

de colaboración público-privada en formación e investigación. Entre ellas, la necesidad de 

hallar respuestas frente a la coyuntura de incertidumbre por el incremento de costes o la falta 

de mano de obra cualificada que está viviendo este sector, pero también como una gran 

oportunidad a largo plazo para el sector en Navarra ante los retos que nos están planteando la 

apuesta por la edificación sostenible para construir viviendas de más calidad, más eficientes y 

más asequibles.  

Estamos convencidos de que la aportación del centro va a resultar determinante para avanzar 

con éxito en todos estos objetivos del sector en ese marco de colaboración público-privada 

que siempre hemos defendido y que nos permitirá potenciar esa forma de edificar más 

competitiva, más sostenible y más social.  

En quinto lugar, ¿en qué fase se encuentra el desarrollo de este proyecto? El periodo 2017-

2018 en el marco de la colaboración que estableció Nasuvinsa con el Campus Ultzama, 

realizamos en dos ediciones, dos veranos, una suerte de laboratorio de formación y debate 

sobre la innovación en la arquitectura que cada año organizaba, como decía, Nasuvinsa y la 

Fundación Arquitectura y Sociedad que ya inició una reflexión en aquel momento sobre la 

necesidad o conveniencia de que pudiera crearse un Centro de investigación de estas 

características en edificación sostenible, y más concretamente en el ámbito de los procesos de 

industrialización y de respuesta a esos nuevos modelos que planteaba la sociedad actual.  

En 2020 una delegación del Gobierno de Navarra y Nasuvinsa visitó el Instituto Politécnico de 

Zúrich para tomar modelos sobre centros de estas características ya operativos, en 

funcionamiento. Queríamos dar el paso lo más rápidamente posible y lo mejor, por tanto, es 

ver aquellos centros de referencia que ya estaban en la sociedad actuando. Reforzó esa visita 

la apuesta del Gobierno Navarra por la introducción progresiva de estos procesos de 

industrialización y digitalización en la construcción y la edificación.  

En septiembre de ese año, 2020, el Campus Ultzama experimenta sobre procesos de 

construcción industrializada en madera y se realiza un primer proyecto que ensaya la 

construcción de un cubo de la innovación en el parque de Sarriguren, en este caso dirigido no a 

la actividad residencial, sino a la actividad profesional.  
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En 2021, el 7 de enero, el Gobierno de Navarra adquiere un compromiso de colaboración con 

la ETH de Zúrich, representado en este caso por su director, Andrea Deplazes, en un viaje que 

desarrolla este centro a Pamplona.  

El 10 de septiembre la Ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, 

anuncia en una visita a Pamplona el compromiso de su Gobierno de apoyar un centro, la 

creación de un Instituto Nacional de Edificación en Navarra, que tiene su concreción más 

adelante en el año 2022. 

Dentro de ese mismo año 2021, el 24 de noviembre, el director gerente de Nasuvinsa junto 

con el director general de MITMA, Iñaki Carnicero, visitan en Dinamarca un centro 

especializado en esta materia para abrir cauces de colaboración entre las entidades europeas 

de referencia en el sector.  

A lo largo del 2022, el 3 de marzo, como decía antes, el Gobierno de Navarra reúne a un grupo 

de empresas, universidades, profesionales, para impulsar esta asociación empresarial de 

colaboración público-privada para el desarrollo de la construcción industrializada.  

El 22 de abril, el Gobierno y el Gobierno de Navarra firmaron en Pamplona el protocolo que da 

el primer paso en la creación efectiva de este centro de industrialización y robótica de la 

construcción. Un protocolo que señala que el nuevo centro pretende consolidar esta 

orientación innovadora de la edificación mediante la investigación, la formación y la difusión 

de esta nueva pedagogía. Según reconoce el propio documento y cito textualmente: «La 

Comunidad Foral constituye un lugar idóneo para la ubicación de un centro de estas 

características, ya que está ubicada también dentro de la Eurorregión que forman Nueva 

Aquitania, Euskadi y Navarra con una atractiva posición estratégica en este sentido también 

dentro del marco europeo».  

El 28 de abril el director gerente de Nasuvinsa, Alberto Bayona, expuso las bases del proyecto 

en Rebuild Expo 2022, una cita también de referencia internacional en el ámbito de la 

edificación sostenible. El pasado 29 de abril, como decía anteriormente, también tanto Alberto 

Bayona como yo mismo presentamos estas bases a la Mesa para la Transformación del sector 

en el marco de la Confederación Empresarial de Navarra, recibiendo una valoración muy 

positiva por parte del sector allí representado. 

La firma del protocolo al que me he referido, supone un paso decisivo que tendrá continuidad 

en breves fechas con la elaboración de un convenio que siente las bases para la constitución 

formal del centro y el inicio de la actividad.  

Estamos trabajando con el objetivo de que las primeras actividades docentes e investigadoras 

puedan ser una realidad ya en el 2023. En este momento, se está tramitando ante el 

Departamento de Ordenación del Territorio el estudio de detalle que permitirá la implantación 

de este centro en ese marco.  

Se ha formalizado también un acuerdo entre el Gobierno de Navarra y la Universidad, 

lógicamente con carácter previo a la firma del protocolo, para dar cabida y contar con el 

respaldo lógicamente de los representantes de la Universidad Pública para que un centro de 

estas características se pueda ubicar dentro de este PSIS. 
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Finalmente, permítanme insistirles en que, a modo de conclusión, la construcción 

industrializada, entendida como los procesos previos de fabricación en plantas productivas, 

como alternativa a la construcción tradicional, va a permitir ahorrar tiempo y costes en los 

procesos constructivos, va a aumentar considerablemente la calidad del edificio, su 

digitalización en los proyectos, la ingeniería, la ejecución y posterior mantenimiento. No 

podemos seguir construyendo igual que lo veníamos haciendo en los últimos treinta años 

porque el mundo de la edificación está inmerso en una profunda transformación. Tenemos 

nuevos retos como la eficiencia energética, el cambio climático, el reto demográfico, la 

construcción sostenible y circular, la arquitectura situada en ese contexto urbano y social o la 

necesidad de ofrecer viviendas de alta calidad constructiva a bastante menor coste.  

Yo creo que en este sentido que Navarra tenga la oportunidad de situar, como digo, este 

centro nacional de industrialización dentro de su propia Comunidad, además de ser un 

elemento fundamental en la reestructuración del sector de la construcción absolutamente 

necesario, también va a ser una oportunidad para que sea un centro de referencia en el 

conjunto del Estado y a nivel internacional y que, por lo tanto, sea también una oportunidad 

que van a saber utilizar las empresas del sector en beneficio del interés de todos. Muchas 

gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Eskerrik asko, muchas gracias. Comenzamos con los 

turnos de intervención de los grupos parlamentarios, empezando por el Partido Socialista de 

Navarra. Señora Biurrun, diez minutos.  

SRA. BIURRUN URPEGUI: Gracias, Presidente. Muchas gracias, señor Consejero, por todas las 

explicaciones dadas y por hacernos un poco también más accesible a los que no estamos en el 

día a día. También queríamos que esta Comisión fuera cierto ejercicio de pedagogía un poco 

también para la ciudadanía en general. No es la primera vez que este grupo pregunta por el 

desarrollo de este centro. Consideramos que es un ejemplo de cogobernanza entre el 

Gobierno de Navarra y al Gobierno Central.  

Un centro que aspira a ser referente europeo y también referente nacional. De hecho, este 

centro que se quiere que sea apoyo para la agenda urbana española para la estrategia a largo 

plazo para la rehabilitación energética en el sector de la edificación en España, para el Plan 

Nacional Integrado de Energía y Clima 2021-2030.  

Valoramos de manera positiva que también el Gobierno central a través de esta apuesta 

reconozca la capacidad innovadora que tiene nuestra Comunidad, la experiencia de esa 

colaboración público-privada que existe en Navarra. Navarra tiene músculo debidamente 

ejercitado desde hace años tanto por la experiencia del Ejecutivo como por la experiencia de 

las empresas del sector, unido a esas capacidades formativas, así como el posicionamiento que 

tiene nuestra Comunidad en términos de talento, innovación, investigación y conocimiento.  

Es cierto que la estrategia de transición ecológica, Navarra Green, impulsada dentro del Plan 

Reactivar Navarra, ya contemplaba la creación de un centro de estas características. Partimos 

de una realidad que ha venido para quedarse y, tras la pandemia de la covid, es cierto que la 

demanda de este tipo de viviendas se ha incrementado. 
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Urge, por tanto, hacer casas más sostenibles, con menos costes constructivos, con plazos de 

entrega más cortos, que puedan ser también pagadas por las personas, por toda la ciudadanía. 

Eso creemos que pretende la industrialización del sector, agilizar procesos, ya se han 

mencionado, reducir costes, favorecer la disminución de residuos y emisiones, aprovechar los 

materiales y recursos con la consiguiente minoración de los impactos ambientales en el 

proceso de diseño y construcción de edificios. Tenemos que recordar que este sector es 

responsable de un 40 por ciento de las emisiones de CO2 a nivel global.  

Además, ya se ha apuntado, nos permite utilizar materias primas presentes en nuestros 

bosques junto con otras materias primas. Y una cuestión importante, compartimos, que facilita 

la incorporación de la mujer a un sector muy masculinizado, tradicionalmente masculino. 

También abre la puerta a nuevos perfiles profesionales y también se puede presentar como 

una oportunidad para el desarrollo profesional de nuestros jóvenes. Una oportunidad también 

para formarse en un sector con futuro, dadas las previsiones existentes que también hay de 

crecimiento a pesar, como luego comentaré, de los momentos de incertidumbre que existen 

en estos momentos.  

Nadie de los que aquí estamos, estaremos en desacuerdo en incentivar este tipo de políticas 

verdes, políticas sostenibles. Consideramos que un centro de estas características es pasar 

también de las palabras a los hechos. 

Más al lado de la sostenibilidad medioambiental y también económica, a nosotros también nos 

preocupa tener en cuenta lo que es la sostenibilidad social, en este sentido más de 14.000 

personas dependen de este sector. Un sector que, en estos momentos, como decía, tiene 

grandes incertidumbres, el alza de materias primas, la falta de mano de obra cualificada, lo 

cual también se traduce en altos índices de siniestralidad laboral. Por tanto, consideramos que 

esa necesaria transformación tiene que ir necesariamente, ya se ha expuesto, acompañada por 

el sector, pero también por sus trabajadores y trabajadoras. El grupo socialista considera 

necesario planificar una estrategia de transición con el objetivo de no dejar a nadie atrás.  

Antes de terminar, sí que quisiera preguntar por dos cuestiones, una que ya se ha dicho de la 

reunión que se mantuvo con diferentes empresas, entidades académicas y profesionales para 

impulsar, se hablaba de una asociación. Quisiéramos preguntar en qué punto se encuentra 

puesto que se consideraba en esa reunión que en un plazo breve se podría llevar a cabo la 

formalización de la misma y que se iba a hablar tanto de estatutos, reglamentos y tal. Más que 

nada en qué fase, porque consideramos que esto se tiene que ir poco a poco, en qué fase está 

ese proceso porque se hablaba del periodo 2022-2024.  

También algo muy técnico, pero creo que es importante por un ejercicio también de pedagogía 

es la diferencia existente entre la construcción de viviendas prefabricadas, la construcción 

modular, y qué ventajas este tipo nuevo de construcción aporta sobre las dos alternativas 

anteriores. Yo creo que ahí Alberto nos puede dar más luz sobre este tema, porque sí que a 

nivel de ciudadano o a nivel particular, sí que nos genera a veces dudas de qué estamos 

hablando. Nada más. Muchas gracias, seguiremos atentos al proceso que desde luego nosotros 

apoyamos y formamos parte de él. 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Eskerrik asko. Continuamos con el Grupo Parlamentario 

Navarra Suma. Señor Sánchez de Muniáin, tiempo máximo diez minutos. 

SR. SÁNCHEZ DE MUNIÁIN LACASIA: Buenos días. Muchas gracias, Presidente. En primer lugar, 

antes de dar respuesta a esta comparecencia, tenemos que avisar de que nos vamos a tener 

que ausentar porque tenemos convocada una Mesa del Parlamento algunos de los que 

estamos en esta Comisión y yo en particular. 

Por nuestra parte, Navarra Suma, tenemos muy poco que añadir a lo que aquí se ha explicado. 

Consideramos necesaria la puesta en marcha de este centro de industrialización de la 

construcción. Es algo absolutamente demandado por el sector y por la propia necesidad. Es 

decir, hoy y toda la vida hasta hoy la construcción se apoya sobre mucha mano de obra, 

generalmente poco cualificada en muy buena parte, con todo lo que eso conlleva, con salarios 

bajos, pero una mano de obra intensa, lo cual tampoco hace demasiado rentable ni eficiente la 

construcción.  

Sin embargo, ahora, a diferencia de otros tiempos, existe una alternativa que es que estos 

edificios, estas viviendas, esas construcciones, en lugar de ser realizadas en su integridad 

prácticamente sobre el terreno, pueden ser como en otros procesos, realizarse en el futuro o 

ya en el presente en algunos casos, en una planta de industrialización y luego trasladarla al 

terreno para su montaje. Es una forma un poco demasiado simple de intentar resumir las 

cosas, pero yo creo que es el futuro que demanda el sector. De esa manera, cualificar al 

personal, reconocer mejor su actividad, hacer más eficiente y más rentable la construcción y 

aprovechar todas las ventajas tecnológicas que se pueden dar en esta era e incorporar sobre el 

ámbito de la construcción. Para eso, efectivamente, hacen falta centros donde se hagan los 

correspondientes ensayos, avances y se dé formación a aquellos profesionales que en estos 

momentos se dedican a promover y construir viviendas.  

Por lo tanto, es algo necesario y es una buena iniciativa también impulsada por el sector y 

recibida por las Administraciones, entre ellas el Gobierno de Navarra y el Gobierno central 

para que se instale. Si se instala aquí pues todavía mejor y, como todo indica, parece que va a 

ser así, puesto que este protocolo de intenciones se tendrá que transformar en un convenio, 

pero esperemos que no tenga vuelta atrás y que vaya avanzando para que sea una realidad. 

Ya lo de que seamos referente europeo y mundial, ojalá sea así, pero sería suficiente con 

cumplir este objetivo, que es que la construcción en Navarra evolucione hacia esta nueva 

forma de trabajar, más eficiente y seguro que también más ecológica y más tecnológica.  

Por lo tanto, muy poco que decir. Nosotros sí que hemos pedido información sobre el proceso 

de adquisición de los terrenos, puesto que se basa en, no sé si se basa, pero, en cualquier caso, 

parte de un protocolo con la universidad pública. Recordemos que esos terrenos están dentro 

del PSIS de la universidad pública y que por lo tanto tienen que estar dedicados a la enseñanza, 

y si no, el régimen de adquisición sería diferente. 

Parece ser que ese protocolo pretende de alguna forma justificar este modo de adquisición, 

pero no lo sabemos y queremos ver cómo se ha hecho todo ese proceso y comprobar cómo se 

ha verificado, pero esto no tiene relación con el fin principal que es la realización del centro y 



D.S. Comisión de Orden. Territ., Viv., Paisaje y Pytos. Estratégicos Núm. 29 / 25 de mayo de 2022 

 

11 
 

de esta propia comparecencia, como se explica en los detalles. Nos parece un poco forzado, 

incluso pintoresco, colar aquí la Eurorregión como una cosa determinante, pero quizás 

también tenga sus explicaciones.  

Por lo demás, simplemente lo que deseamos es que, como siempre, los plazos se puedan 

acelerar y no ralentizar en el sentido de que el protocolo de intenciones pase a ser lo antes 

posible convenio, que el convenio conlleve, si no está en marcha, la licitación correspondiente, 

la construcción del centro y que cuanto antes se pueda poner en marcha.  

Sí que nos parece también oportuno que se establezca la oportuna colaboración con el sector 

a través de todas estas asociaciones y organismos que se pretenden constituir, puesto que el 

éxito de este centro es precisamente que todo el sector de la construcción de Navarra lo haga 

suyo, participe y sean ellos los que no solo se beneficien del resultado, sino que colaboren en 

la buena marcha y ejecución del mismo. Por lo tanto, muchas gracias y esto es lo que tenemos 

que decir.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchas gracias, señor Sánchez de Muniáin. 

Continuamos con el Grupo Parlamentario Geroa Bai. Señora Ansa, diez minutos. 

SRA. ANSA ASCUNCE: Eguerdi on. Gracias, Presidente. Gracias, Consejero. Bienvenido, señor 

Bayona. Supongo que va a participar en la segunda ronda con algunas explicaciones técnicas, 

así que le escucharemos con gusto. La verdad es que recibimos con mucho gusto el anuncio de 

la firma del protocolo de actuación entre la Ministra de Transportes, Movilidad y Agenda 

Urbana y la Presidenta de la Comunidad Foral en avanzar en la construcción de un centro 

nacional de industrialización y robótica situado en Pamplona, situado en Iruña. 

Realmente lo hemos recibido con mucho gusto porque también es, de alguna forma, la 

conclusión, como ha explicado muy bien el señor Consejero, de aquellas ideas y reflexiones 

que empezaron a aparecer en el Campus Ultzama hace 2 o 3 años y que poco a poco se han 

ido fraguando, se han ido consolidando, en una serie de alternativas. En aquel momento, la 

alternativa era trabajar bajo los estándares del Passivhaus y, en este momento, eso ya está casi 

superado.  

O sea, el Passivhaus ha terminado la industrialización de la construcción, la edificación 

sostenible, la recuperación del uso de la madera como elemento constructivo, muy 

importante. Todos esos conceptos aparecieron ya allí como un elemento germen que había 

que ir desarrollando. En ese sentido, nos congratulamos de que hemos acabado y que hemos 

consolidado una cosa que realmente va a ser grande para Navarra, porque no podemos olvidar 

que todas las modificaciones y la construcción industrializada ya es una realidad en muchos 

sitios de Europa.  

Conocemos experiencias, Navarra ha ido a pasearse por esas experiencias porque 

indudablemente se necesita tener modelos, tener referencias para poder ir desarrollando un 

proyecto propio. En ese sentido, nos alegra realmente. Es complicado esto de la construcción 

industrializada, pero tenía que llegar. 

Todos los otros sectores han dado pasos gigantescos en avances tecnológicos, la construcción 

se nos había ido quedando atrás. Eso no significa que no haya elementos que haya que 
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incorporar, incluso elementos como las técnicas de impresión 3D y estas cosas que todavía 

están muy incipientes, van a ser decisivas y fundamentales en los próximos años. Es decir, que 

todos estos cambios que se han ido introduciendo en el resto de los sectores industriales 

deberían aterrizar más temprano que tarde en el tema de la construcción. Porque las 

aportaciones novedosas que contribuyan a profundizar son absolutamente necesarias.  

No podemos olvidar que el sector de la construcción es un sector caracterizado por 

condiciones laborales duras, incluso penosas. Más en un clima como el nuestro, en el que 

tenemos veranos a veces muy calientes y tenemos inviernos muy fríos y muy largos. Tampoco 

podemos olvidar que la fuerza bruta, ha sido durante muchos años decisiva en el terreno de la 

construcción. El tener una metodología diferente para construir va a facilitar primero disminuir 

la accidentabilidad que tenemos, el sector de la construcción probablemente sea el que tenga 

más accidentes en este momento. Pero, también vamos a contribuir a que un sector 

claramente masculinizado pueda ir siendo penetrada por presencia femenina al tener un 

trabajo con menos fuerza física, también con más calidad en cuanto a la Formación Profesional 

que se necesite.  

Es cierto que no podemos perder de vista que la mano de obra ha sido muy poco cualificada 

durante demasiado tiempo. Ahí habrá que hacer un proceso de acompañamiento muy 

importante en Formación Profesional para que estas personas no se nos vuelvan a quedar en 

un campo de nadie, sino que tengan elementos de anclaje en esta nueva realidad que se va a ir 

presentando en los próximos años. 

El centro nacional de industrialización realmente tiene por objetivo ser referente y eso 

también nos alegra. Hemos sido referentes en muchas estrategias, una Comunidad tan 

pequeña como la nuestra, entonces, ser referentes en construcción en el resto del país nos 

parece realmente importante.  

Pintoresco no, la verdad es que es una realidad que Navarra está situada en la región de 

Aquitania y que la trayectoria de relaciones que ha tenido en Europa nos ha posicionado muy 

bien para poder desarrollar este tipo de trabajos y eso también nos congratula.  

Porque esta forma de estar en una Eurorregión también posibilita que fondos como el Plan de 

Recuperación de Europa, el Next Generation, nos lleguen de una forma más fluida. Por 

supuesto, nos parece absolutamente adecuada la ubicación dentro de la Universidad Pública, 

nos parece sumamente interesante. A fin de cuentas, la investigación y la formación van a ser 

dos de los pilares donde se va a sustentar este nuevo modelo constructivo de sostenibilidad, 

innovación, seguridad.  

Tendrá una línea académica de Formación Profesional en ingeniería, arquitectura, 

digitalización y proyectos de investigación con las empresas. La Universidad Pública tiene una 

enorme trayectoria de proyectos público-privados de investigación y eso enriquece claramente 

ambas instituciones. Por supuesto, vuelvo a recalcar, los itinerarios formativos en Formación 

Profesional deberán ser acordes a la calidad de la construcción que se pretende.  
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Siempre, ya para terminar, esto a Geroa Bai nos parece fundamental, el liderazgo tiene que ser 

siempre público y, por supuesto, la colaboración con el sector privado nos parece 

absolutamente adecuada y absolutamente imprescindible para podernos desarrollar.  

La cogobernanza evidentemente nos parece importante. Este es un proyecto que pretende no 

solamente ser local, sino tener influencia a nivel de país. Entonces, por lo tanto, el tener un 

referente nacional nos parece importante. 

Por nuestra parte, nada más. Nos gustaría felicitar realmente al Gobierno por el paso que han 

dado en la construcción de lograr este centro de referencia para Navarra. Mila esker. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Eskerrik asko, señora Ansa. Continuamos con Euskal 

Herria Bildu, señor Ramírez, diez minutos.  

SR. RAMÍREZ ERRO: Muchas gracias, señor Presidente. Me gustaría adelantar también que, 

como ha señalado el portavoz de Navarra Suma, tenemos convocada una Mesa de portavoces 

a la una y cuarto, y por lo tanto no podré seguir en directo sus intervenciones, sino que las 

tendré que seguir en diferido a través de los medios digitales que dispone este Parlamento.  

En primer lugar, es una evidencia constatable de alguna forma cómo es necesaria dentro del 

ámbito de la construcción una auténtica revolución, una industrialización. Inscribir en 

parámetros de modernidad, de las alturas en las que nos encontramos, tanto científica como a 

nivel de digitalización, la sustanciación de proyectos constructivos.  

En este sentido, veremos qué función acaba desempeñando este centro, si realmente es algo 

que sirve a los objetivos que se han expuesto o queda más desde el ámbito del 

posicionamiento político institucional, más que del práctico. Ese riesgo siempre existe cuando 

se diseñan determinados centros de estas características, y por ello ahí está el reto, el hacer 

que estos centros, además de que es positivo que esté en Navarra, Pamplona, por supuesto, 

pero que realmente sean útiles.  

Según dicen las informaciones que se hicieron públicas por parte del Gobierno de Navarra en 

el protocolo, la elección de Navarra viene dimanada de una voluntad del Estado de, al parecer, 

descentralizar la situación en la ubicación de los centros. Si eligen Navarra es precisamente, así 

lo dice, por su ubicación estratégica. De ahí la importancia de pertenecer a la Eurorregión, 

entendemos nosotros, de Navarra, Aquitania, Euskadi y también un argumento más para estar 

convencidos de la necesidad de recuperar este eje de coordinación y de colaboración que 

algunos echaron por tierra por sus obsesiones identitarias y por los peligros que a todo le ven 

en cualquier tipo de colaboración. En este sentido, si ha sido fruto de la Eurorregión, también 

habrá que ponerle, en este caso a esa iniciativa, valorarla en sus justos términos.  

Por nuestra parte, a la espera de ver cómo se va desarrollando este proyecto, una serie de 

reflexiones que quisiéramos plantear en esta Comisión. En primer lugar, quisiéramos hacer 

también una reflexión en torno a que quizá en Navarra y en la construcción y el Estado español 

no sea algo muy paradigmático o algo que podamos exhibir o se pueda exhibir de una manera 

muy orgullosa en el mundo. Es decir, hemos padecido una crisis económica y en esa crisis 

económica en el año 2008 se constató que el peso de la construcción en el Estado español 

doblaba prácticamente, también el de Navarra, la media del peso de la construcción de la 
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economía de la Unión Europea. Por ello, ante la explosión de la burbuja inmobiliaria, lo 

padecimos con una virulencia especial, porque, sin ningún lugar a dudas, en el Estado español, 

pero también en Navarra, se tenía una visión excesivamente vinculada a la obtención de 

beneficios rápidos, de lo que se denominaba el pelotazo, y de la obtención de beneficios más 

allá de hacer un análisis más sostenible de su necesidad y su viabilidad.  

En este sentido, siempre vamos a tener que tener, al hablar de construcción, esta prudencia, 

es decir, no volver a cometer esos errores especulativos de entender la vivienda como 

exclusivamente un bien económico sobre el que poder obtener un beneficio y, por lo tanto, 

poder generar riqueza, despegándonos y desligándonos de lo que debe ser, incluso la 

sentencia del Constitucional, antes lo hablaba, es decir, la visión social y constitucional que 

debe aplicársele a cualquier tipo de proyecto y de actuación en materia de vivienda.  

En este sentido, nosotros, desde Euskal Herria Bildu Nafarroa, entendemos que este centro 

debe incorporar en su ADN esta visión social, esta convicción de la vivienda como un elemento 

sobre el que la ciudadanía debe tener derecho porque es fundamental para consolidar y 

consumar sus proyectos de vida.  

En este sentido, nos parece muy bien la colaboración público-privada, pero lo público tendrá 

que velar siempre para que no se vuelvan a cometer los antiguos errores. Por lo tanto, por 

centrar y por situar, inscribir, registrar, imbricar el ámbito social, las convicciones sociales que 

deben primar a toda política de vivienda. 

Por tanto ante, lógicamente, el interés de las productoras, de las constructoras, tiene que 

estar, el interés de lo público también para hacer que todo eso sea armónico. Hablando de 

armonía, una reflexión, qué caracterización principal debería tener este Centro en su objetivo 

o, por lo menos, cuáles son los aspectos que no debería olvidar.  

Experiencias de viviendas prefabricadas o preindustrializadas ya ha habido en Navarra en los 

años ochenta. Hoy podemos ver ahí, incluso en Barañain, en la Avenida Comercial, y no eran 

precisamente bien valoradas en su día por la ciudadanía. Es decir, hay que ver que, en ese 

sentido, los intentos no siempre salieron todo lo bien que podría. Pero, vamos, que no es algo 

nuevo esto de la industrialización y algo que vemos cómo a niveles internacionales hay 

grandes experiencias, están bastante más avanzados en determinadas posiciones.  

Hace poco se derruía un edificio histórico, creo que en Japón, el famoso de los que ustedes 

reconocerán, no me acuerdo del nombre exacto, una joya arquitectónica. Es decir, 

experiencias ha habido a lo largo de la historia que no han terminado de consumarse. En este 

sentido, nosotros entendemos que debe adecuarse a una concepción de la sostenibilidad en 

materia de vivienda adecuada a nuestro territorio. También hacer que este centro pueda 

fijarse en aquello que específicamente disponemos en Navarra.  

En primer lugar, deberá atender también a la realidad rural, esta riqueza plural que tenemos 

en Navarra. Cuando hablamos en materia de vivienda, no solo debemos pensar siempre en esa 

construcción macro, tenemos que pensar en una construcción que realmente ayude y 

coadyuve a la integración y cohesión de los diferentes territorios de Navarra. También 

fundamentalmente encaminada a la rehabilitación que quizá añade el elemento de 
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complejidad, pero es fundamental porque, en este caso siempre lo decimos nosotros, en 

Navarra tenemos más viviendas vacías y personas sin acceso a viviendas, y hay un gran número 

de viviendas que no están acometiendo el uso constitucional previsto porque están en una 

situación de necesidad, de rehabilitación y que hay muchos problemas para que puedan darse.  

En este caso, también este centro tendrá que mirar a lo micro, a lo particular, a la experiencia, 

que quizá no dé esos números que estamos acostumbrados, aquellos que gozan de mayor 

adhesión en las expresiones públicas de los responsables políticos, 11.000 viviendas. Lo que 

hay que dar solución es a todas y cada una de las pequeñas viviendas que constituyen por otra 

parte, no solo una vivienda, sino parte del alma de nuestra sociedad por su historia, por sus 

características y, efectivamente, porque constituyen la estructura urbana donde los navarros y 

las navarras desarrollamos nuestras vidas.  

Por lo tanto, este centro, a nuestro juicio, deberá también acometer este objetivo de situarse 

en lo real, en lo cercano y buscar soluciones industrializadas, digitalizadas, eficaces, más 

baratas, más eficientes, más sostenibles a todos y cada uno de ellos. El tiempo lo dirá, iremos 

viendo, nosotros muy atentos, el desarrollo de este centro. Quiero remarcar que entendemos 

algo que ya hemos dicho con anterioridad, que le corresponde a lo público en la colaboración 

público-privada el que en estos esfuerzos de recursos públicos prevalezca la función social y el 

interés social de la materia que se está abordando, en este caso a la vivienda, frente a los 

intereses especulativos y de negocio que puedan tener legítimamente las empresas privadas. 

Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchas gracias a usted. Terminamos con el turno de 

réplica del Consejero. Señor Aierdi, tiene un tiempo máximo también de diez minutos.  

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): Dejaré para el final la respuesta de Alberto a 

algunas preguntas que hacía la portavoz socialista, pero quiero insistir en cuatro ideas. En 

primer lugar, he de agradecer el posicionamiento de todos los grupos en el sentido de reforzar 

este recorrido, este camino hacia la transformación del sector desde la industrialización. 

Quiero insistir en que este proyecto responde, en primer lugar, a la capacidad innovadora de 

Navarra que la sitúa dentro de esa decisión política a nivel estatal de, efectivamente, 

descentralización de determinados centros en una situación francamente competitiva desde el 

punto de vista de la selección de un centro de estas características en nuestra Comunidad.  

En segundo lugar, porque, efectivamente, no es posible una transformación en este sentido si 

no se produce un liderazgo público, pero una colaboración público-privada en este camino 

porque, evidentemente, el sector tiene que transformar sus procesos productivos y había una 

voluntad clara y decidida desde el sector que había dado pasos en esa construcción sostenible 

y en esa elección que se había impulsado desde lo público también de esfuerzo en materia de 

eficiencia energética y una referencia a nivel del conjunto del Estado en este sentido.  

Por último, también esa voluntad política del Gobierno de Navarra de convertir un proyecto de 

estas características en un proyecto estratégico de transformación de un sector que requería 

un esfuerzo en este sentido muy importante. 
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Es cierto también que el contar con una estructura como la de la Eurorregión que nos permite 

afrontar desde posiciones de distintas comunidades autónomas, incluso de la participación de 

un territorio que está situado en Francia, en este caso Aquitania, que convergen en una 

necesidad, evidentemente, también nos sitúa como un centro diferente a otros que pueden 

plantearse y se han planteado desde otras comunidades autónomas, lógicamente un trabajo 

en esta línea. Sin embargo, la elección del Gobierno del Estado ha sido este proyecto por la 

suma de todos estos elementos que comentaba anteriormente.  

La firma del protocolo es un primer paso absolutamente necesario para iniciar el camino. 

Detrás de ese paso vendrá la firma del convenio y ya estamos trabajando en este sentido con 

el Ministerio para que se pueda formalizar lo antes posible. A partir de ese convenio, se 

establecerá el modelo de gestión del centro que dará lugar o bien a un consorcio, a una 

fundación, en fin, al ente que lógicamente sea necesario para que lógicamente sea operativo y 

tenga la capacidad de relación con esa asociación, que luego comentará Alberto en qué 

situación se encuentra, y que también tienen que ser un elemento que participe de alguna 

manera en ese proceso.  

En ese recorrido, Nasuvinsa, que es un ente instrumental, pero también lo es en este proceso, 

lógicamente ha dado pasos como son la propia compra del suelo y de las naves donde 

pretendemos ubicar el centro. Es cierto, como decía el portavoz de Navarra Suma, que en el 

ámbito del PSIS el sistema de actuación que está previsto es el de expropiación. Sin embargo, 

evidentemente ese sistema de actuación de expropiación, si se alcanza un acuerdo, no es 

necesario formalizarlo. 

Además, experiencias anteriores en otros procesos nos dicen que, efectivamente, es mejor 

llegar a un acuerdo que no iniciar una barrera de obstáculos en un proceso judicial que no se 

sabe uno cómo va a acabar y, si es posible un acuerdo, evidentemente, es mejor.  

También cuenta con el respaldo de la propia universidad para que un centro de estas 

características se ubique allí porque, lógicamente, como hemos señalado anteriormente, tiene 

una parte muy importante de formación en posgrado y en el ámbito de la Formación 

Profesional y que, por lo tanto, requiere una política más transversal dentro del propio 

Gobierno y que, además de nuestro departamento, hay implicados en este proceso otros 

departamentos como el de Desarrollo Económico o el propio Departamento de Educación con 

el que estamos trabajando los nuevos módulos formativos en este terreno que deben 

desarrollarse en este sentido. 

Se ha hablado anteriormente de la falta de cualificación que hay en el sector, pero no 

solamente de eso, sino de los nuevos perfiles que van a surgir. Van a ser necesarios más 

técnicos en producción en planta y más montadores que el perfil de trabajador que tenemos 

en este momento.  

Por lo tanto, ese trabajo de diseño de la nueva Formación Profesional y, por tanto, del 

Departamento de Educación va a ser una cuestión fundamental y estamos trabajando con la 

Dirección General de Formación Profesional en este sentido.  
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Por supuesto que, cuando se habla de industrialización hablamos no solamente de nueva 

construcción, sino de rehabilitación. Obviamente, la primera apuesta de la política de vivienda 

tiene que ser la rehabilitación y ahí también todo el proceso de construcción industrializada 

tiene mucho sentido. Esto no quiere decir que, efectivamente, y menos en un contexto como 

el de la reflexión actual de la nueva Bauhaus en la que no solamente se habla de nuevos 

desarrollos, sino desarrollos con alma, desarrollos en la que la dimensión cultural juega un 

papel fundamental.  

Por lo tanto, esos miedos que, en el proceso de reflexión previo que comentaba de hace unos 

años y que nos llevó a participar en un proceso de reflexión previo también se suscitó desde el 

punto de vista de los propios colegios profesionales. No se trata de hacer viviendas como si 

fueran chorizos todos iguales y sin que haya esa aportación intelectual de quien diseña y dirige 

un proyecto de estas características.  

Sin duda que la apuesta por este proceso también tiene que tener un relato en el mundo rural 

entre otras cosas porque en la parte de construcción en madera, por ejemplo, va a significar 

alinear la producción maderera con la producción industrial. Tenemos que producir en el 

monte maderas que luego se utilicen en el propio proceso industrial. Por lo tanto, habrá que 

diseñar también con el sector agrario ese alineamiento.  

SR. DIRECTOR GERENTE DE LA SOCIEDAD PÚBLICA NASUVINSA (Sr. Bayona López): En relación 

con las preguntas que comentaba Arantza, en este caso, en lo relativo a la asociación, 

actualmente se está redactando el anteproyecto de la asociación. Está ya muy avanzado y está 

prevista una reunión la primera quincena de junio con todos los agentes que han mostrado su 

interés y que ya tuvimos ocasión de trabajar con ellos con diferentes encuestas y con la 

primera reunión de la presentación. En esa primera quincena de junio habrá una reunión para 

exponer ese anteproyecto, por supuesto recibir las aportaciones que puedan ser objeto de 

mejora del propio anteproyecto, con el objetivo de que la asociación quede conformada para 

finales del mes de junio. 

Es decir, ahí la asociación quedaría ya conformada, y el siguiente paso sería que durante el 

último trimestre de este año 2022 se redactaría el plan director de lo que será el año 2023 a 

efectos de esta asociación de industrialización con un papel muy claro y muy importante, 

recoger todas las necesidades y las inquietudes del sector de la construcción que estará 

formado por empresas privadas y por empresas públicas. Pero es muy importante ese altavoz 

que va a suponer esta asociación para que el centro nacional de industrialización sepa 

establecer las directrices y sepa establecer los mecanismos en formación, en investigación y en 

la producción de proyectos concretos para poner en valor y en marcha ya lo que es el propio 

paso de lo que es de la construcción estándar a la industrializada.  

Por tanto, muy importante el valor y la función de esta asociación que lo que va a hacer es 

dialogar, establecer esas prioridades y necesidades que tiene el sector de la construcción para 

que ese cambio del proceso estándar hacia la industrialización sea lo más rápido posible y lo 

más efectivo posible. Por tanto, esto sería a nivel de la asociación.  
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En lo relativo a las ventajas de lo que es la industrialización, se comentaban aquí esas acciones 

pasadas no exitosas del todo de lo que era una prefabricación. Creo que no deberíamos 

confundir la prefabricación con la industrialización.  

La industrialización, las ventajas y los objetivos ya han quedado muy bien expuestos y por 

supuesto supondrá una reducción de los costes, una reducción de los plazos. Pero es muy 

importante que entendamos que la industrialización parte de una digitalización, es decir, todos 

los agentes del sector trabajan con un modelo virtual. Ese modelo virtual se construye 

virtualmente con los arquitectos, ingenieros, proveedores de material, constructores, con el 

fontanero. Es decir, todos los agentes que van a intervenir en la construcción de ese edificio 

son los que van conformando el edificio.  

La gran diferencia es que, una vez que ha sido conformado digitalmente, la construcción de la 

mayor parte de estos elementos se produce en ámbitos deslocalizados, no en la propia obra. 

Es decir, se produce en hangares y en naves industriales. Eso implica un mayor control de la 

calidad, una mayor seguridad en el proceso constructivo. No es lo mismo hormigonar a menos 

seis grados, a la intemperie y nevando, que hacerlo de una forma mucho más controlada en 

hangares y naves industriales.  

Por tanto, primero, modelo digital donde todos los agentes planifican, colaboran, construyen e 

invierten mucho más tiempo en que todo esté mucho más controlado a la hora de construir. 

Después se va construyendo deslocalizadamente y lo que se produce en obra es un 

ensamblaje. Esto, para empezar, lo que supone es un ahorro en el desperdicio. Es decir, si 

tenemos en cuenta el agua que utilizamos para construir y fabricar con estructuras de 

hormigón y demás, no tiene nada que ver cuando se tiene todo mucho más planificado y se 

utiliza el hierro, el hormigón, la madera, es decir, los materiales exactos para construir de una 

forma planificada a partir de un modelo digital y, sobre todo, de una forma sostenible.  

Con lo cual, no solamente hay que hablar de reducción de costes, de reducción de plazos, que 

también, sino del aumento de calidad que va a suponer que cada uno pueda hacer esto y 

construirlo en hangares, de la seguridad que va a suponer también para los trabajadores, de la 

inclusión de la mujer, efectivamente, que podrán trabajar en esos hangares para que luego eso 

sea ensamblado.  

Por tanto, las ventajas tienen que ver con la reducción de los desperdicios que se producen en 

obra, que son muchísimos, con el aumento de la calidad en la construcción y con la reducción 

de los plazos y de los costes que nos permitirán ser competitivos y que el beneficiario final de 

todo esto sea el usuario. El usuario final que va a comprar o que va a vivir en la vivienda 

alquilada, como consecuencia de la reducción de costes hará que tenga un mayor acceso a la 

vivienda o a otro tipo de construcciones que se puedan producir. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchísimas gracias, tanto al señor Bayona como al 

Consejero, señor Aierdi, por su participación en esta Comisión. Gracias, señores 

Parlamentarios y Parlamentarias. Se levanta la sesión. 

 

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 20 minutos). 




